
                                                                  
 
 
 

Les déterminants sont des mots placés devant ……………le nom……………………………..………………………………… qui indiquent son genre et son nombre : 

Exemples : un garçon  - la fille – nos enfants – cette fleur – mes roses. 
 
On distingue plusieurs sortes de déterminants : 
 

Nature des 
déterminants 

Les 
déterminants Emploi Exemples 

Les articles 
 

le, la, les, l' 
 

un, une, des 
du, au, aux 

- Ils accompagnent le nom. 
- Le et la deviennent l' devant une voyelle 

ou un h aspiré. 

 

le garçon, l'heure, l'arbre 
une fille, des roses 
au marché du village 
 

Les déterminants 
possessifs 

 

mon, ton, son, 
ma,  ta, sa 

notre, votre, 
leur, nos, vos, 

leurs 

Ils indiquent la possession, à qui appartient 
ce dont on parle. 

mon frère, ta sœur, nos amis 
leur cousin, votre nièce 
leurs cousins, vos nièces 
 

 
Les déterminants 
démonstratifs 

ce, cet 
cette 
ces 

- Ils désignent ce dont on parle, si c'est déjà 
connu. 
-Ils servent à désigner quelque chose ou 
quelqu'un comme si on le montrait du doigt. 

 

Il a trouvé une pièce; cette pièce est en or.  
Cette rose est en bouton ;  
Ce camélia est fané. 
Cet arbre penche. 

Les déterminants 
interrogatifs 

quel, quelle 
quels, quelles 

- Ils s'emploient dans une phrase 
interrogative pour poser une question. 

Quelle histoire veux-tu ? 
Quels amis reçois-tu ? 

 

Les déterminants (CM1) 


